apparaissant, pour la première fois, en 1837, sur les actes concernant la propriété Pascal.

N'y aurait-il pas, cependant, des références antérieures ?

ciation:

viendrait-il pas de la langue d'Oc. terme qui désignerait le regroupement des divers ruissellements d'eau sur un site?»

pas cette supposition.

Autre piste proposée : des traces existent-elles sur l'existence d'une très riche famille d'origine florentine, dénommée SCATIS et s'étant installée à Nîmes entre le 15^{ème} et le 16^{ème} siècle, avant étendu ses biens sur Courbessac et, pourquoi pas, sur les environs de Sommières ? A voir ! Reprenons à présent les explications quer, Bourret. de Madame Reboul concernant la chronologie des faits et le résultat de Dans le bulletin à venir, le prochain ses recherches.

n'appartient pas au royaume de France.

Bernard Aton, rattaché au Donc, patience et à bientôt !!! vicomté de Toulouse, donne aux Consuls de Nîmes, gestionnaires de l'Hôpital, une partie des garrigues,

particulièrement sur Courbessac. limitrophe au nord avec le domaine roval, et ordonne de construire « 4 plateformes » afin de baliser les deux territoires : Toulouse et Remarque d'un membre de l'asso- royaume de France. Ces « tours » auraient donc servi de bornes, subis-« Pourquoi le terme « Escattes » ne sant par la suite des transformations aux buts divers : surveillance, défense et autres.

1498 : acte significatif : les Consuls L'examen des lieux ne contredirait attribuent un 1er domaine à Antoine Beaucaire, petite métairie qui aurait pu se situer dans le secteur de Font Aubarne.

> A partir de cette date, apparaissent plusieurs noms qui résonnent encore de nos jours, entre autres : Menonville, Teste, Coutelle, Baudouin, Servel, Mademoiselle de la Baume, Descombier, Pascal, Charnisay, Va-

article sera consacré à l'enchaînement de toutes ces présences dans 1144 : 1ère date de référence. Nîmes le temps, en nous référant, une fois encore, aux données de Madame Reboul.

M.Goudet

CARDCARDCARDCARDCARDCARDCARDCARDCARD

Association le M.E.N.H.I.R. 10, rue David Fontanges. Courbessac. NIMES Téléphone: 04 66 21 75 82 lemenhirdecourbessac@live.fr

N°33 octobre 2010

Bulletin d'information des adhérents du M.E.N.H.I.R



Le mot du Président

La période fin août et début septembre annonce traditionnellement le deuxième départ de l'activité annuelle de notre association après la pause bien méritée de l'été.

A Courbessac cette reprise a été marquée par l'incendie d'une partie du Bois de Nisse* ainsi que par de violents orages qui n'ont pas fait, heureusement, de dégâts. Il est vrai que pour le Courbessadier les fléaux les plus redoutés sont l'incendie, l'orage et on peut y ajouter le béton!

Dans Courbessac les constructions nouvelles vont bon train, l'urbanisation du secteur du Mas de Teste et Citadelle va bientôt voir le jour, l'avenir du Bois de Nisse et des terrains de l'aérodrome est en train de se iouer.

On avait coutume de qualifier Courbessac de « petit village rural », espérons que dans l'avenir on ne le qualifiera pas de «grosse ville de banlieue »!

* Orthographe correcte et non Nice comme indiqué sur les cartes (le devois de Nisse en 1560 - Ménard, t.V-).

Bruno Fadat

Chantier international jeunes 2010

Ils étaient attendus, ils sont venus. «Ils» les jeunes du chantier international en partenariat avec la ville de NIMES et l'association CONCORDIA.

Nous les avons accueillis du 07 juillet au 21 juillet. Un apéritif de bienvenue a été organisé le 09 juillet dans la cour de la mairie de Courbessac.

Ils ont été hébergés au camping municipal de Bezouce où leur comportement a été unanimement apprécié. Cette année, leur activité consistait à mettre en valeur un bâti, qui n'est pas une glacière, contrairement à la rumeur!

Toutefois nous ne connaissons pas encore sa fonction exacte, une étude attentive doit être entreprise. Néanmoins, ils ont accompli un très bon travail, malgré leur âge-14 à 17 ans.

Terre, pierres (disposées selon leur taille), éléments de mortier extraits de l'intérieur, tout cela malgré la chaleur, même s'ils ont travaillé de 7h à 12h 30. Une grosse souche d'arbousier a été «mise au jour»!!!. Quelques «trouvailles» insolites...

La bonne humeur régnait surtout après l'arrivée de boissons (thé,café) vers 9h30 servies par un membre de l'association le MEN-HIR. Les abords immédiats du bâti ont été nettoyés laissant apparaître davantage une autre construction mais chut, ceci est une autre histoire!!!

Serge Royer





Journées du Patrimoine Européen 2010

Le samedi 18 septembre notre association a participé aux Journées Européennes du Patrimoine.

Cette année le thème de ces journées était : «les hommes célèbres qui ont fait l'histoire».

Pour le Menhir, autour de la domestication de l'eau sur le territoire de Courbessac, nous avons pu mettre en exergue quelques personnages qui ont contribué à canaliser l'eau sur le Domaine d'Escattes ou

à la conduire à Nîmes par l'aqueduc du Pont du Gard, le mystérieux aqueduc rétrograde de Valz, le canal dit du Pouzin.

Les différentes visites guidées sur Escattes, sur le site des aqueducs et du menhir, ont passionné les 28 participants qui n'ont pas été découragés par un bulletin météo erroné qui annonçait la pluie ...

L'exposition de photos et maquettes ainsi que le diaporama présentés à la Mairie annexe ont été appréciés par une soixantaine de personnes.

B. Fadat

യയയ

Atelier pierres sèches

Le mur de clôture Nord-Est de l'Oratoire est terminé après plus d'un an et demi de travaux.

Depuis le 28/01/2009, début du chantier au 23/06/2010, nous sommes intervenus 54 fois pour une durée de 820 heures. Les pierres qui étaient sur place n'ont pas suffi, nous sommes allés en trier à la carrière de Villevieille (environ 7 tonnes).

Grâce au service environnement, 7 chargements sont amenés à l'Oratoire et 3 autres du Mas des Oliviers (adhérent de l'association).

Après toutes ces heures de labeur et plus ou moins mal au dos, le mur mesure :

Entièrement refait : 39m L

x 1.5m h x 0.65m l = 38 m3 = 83 T 600 de pierres.

Restauré (il est bâti) l'angle Est : 8m L x 0.10m h x 0.65m l = 1 m3 = 1 T. En 2010, 7 demi-journées nous ont permis d'accueillir et de guider les enfants des écoles à la restauration du petit mur de l'allée Beethoven.

J. Prades





<u>Domaine d'Escattes : conférences de</u> Madame Reboul des 2 et 6 avril 2010.

Le précédent bulletin du MENHIR avait abordé, en référence aux recherches de Madame Reboul, l'origine et la signification possibles du déterminant « Escattes », nom